

7.30

JOURNÉE

15.40 FRANCE 5 DOCUMENTAIRE

On les appelait les dames du Planning

TT Documentaire de Marie-Monique Robin (France, 2006). 55 mn. Inédit.

« Maternité heureuse » : sous ce nom pudique naît en 1956 l'association qui entrera dans l'histoire sous l'appellation de « Mouvement français pour le planning familial ». Son but est d'obtenir l'abrogation des articles 3 et 4 de la loi de 1920, réprimant la « provocation à l'avortement » et la « propagande anti-conceptionnelle ». Dès 1961, les premiers centres d'accueil s'ouvrent dans l'illégalité, dispensant des moyens contraceptifs, comme des diaphragmes importés clandestinement de Grande-Bretagne. Ses hôtes mesurent alors quotidiennement le gouffre qui sépare les tenants d'une loi profondément hypocrite, et la réalité de femmes condamnées à subir des avortements clandestins aux conséquences souvent dramatiques.

Marie-Monique Robin s'est plongée dans l'histoire tumultueuse du mouvement, marquée par les luttes internes entre le courant modéré des fondatrices et celui des « féministes » adeptes d'actions plus radicales. En 1973, la direction du planning décide de pratiquer des interruptions de grossesse au sein même de ses centres. Les pionnières du mouvement, des médecins qui s'y sont engagés, des bénévoles, des salariés d'hier et d'aujourd'hui prennent tour à tour la parole dans ce film remarquable.

Au fil des rencontres, on mesure le chemin parcouru depuis cette époque si proche, mais dont les archaïsmes nous frappent au gré d'archives saisissantes. Sans jamais sombrer dans l'hommage pompeux, ce film souligne le courage de ces femmes et de ces hommes entrés en rébellion contre une loi inique. Lieu de débats démocratiques, en perpétuel réflexion, le Planning familial en porte aujourd'hui l'héritage et les valeurs, tout en cherchant, auprès des jeunes générations, un second souffle.

Isabelle Poitte

Rediffusion : 6/3 à 21h55.

Sur ce thème, lire *Télérama* la semaine prochaine, dans nos pages Débat.

Télévision mardi 7 mars